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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
AYUNTAMIENTO ES RESPONSABLE DE ELECCIÓN DE DELEGADOS: IEQ 

Por Aimée Pacheco 

En  el  proceso  de  elección  de  delegados  y  subdelegados  en  el  municipio  de  Corregidora,  el  Instituto  Electoral  de 
Querétaro (IEQ), apoyó solamente con capacitación, y los regidores son la instancia responsable de los procesos, señaló 
el presidente del Consejo General del IEQ, José Vidal Uribe Concha. “A mí me parece que en las elecciones de delegados 
y subdelegados hay un meta de oportunidad para poder llevar a cabo una reglamentación, queda un tanto suelto y me 
parece  que  falta  algo  en  cuanto  poder  establecer  algunas  normas  que  permitan  que  el  desahogo  de  estos 
procedimientos  sea  totalmente  apegado a  lo que hacemos en  el  IEQ,  con elecciones  constitucionales”,  dijo.  Y  es que 
recordó que el tiempo de preparación para los procesos constitucionales son más complejos y comienzan desde el año 
que inicia, y ahí es importante analizar si es conveniente hacer algún cambio. (DQ p. 10) 
 
ANALIZAN DESARROLLO DEMOCRÁTICO EN AL 
Analizar el desarrollo de la democracia a nivel local y nacional en América Latina, así como el papel de los ciudadanos, 
fue el tema central de la conferencia impartida por la Dra. Flavia Freidenberg, Directora del Instituto de Iberoamérica 
de  la  Universidad  de  Salamanca,  España,  a  invitación  del  Instituto  Electoral  de  Querétaro  (IEQ),  la  Universidad 
Autónoma  de  Querétaro  (UAQ)  y  la  Organización  Mexicana  de  Estudiantes  de  Ciencias  Políticas,  Administrativas  y 
Jurídicas (OMECPAJ).  El foro se llevó a cabo en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ con 
la  asistencia  del  Presidente  del  Consejo  General  del  IEQ,  José  Vidal  Uribe  Concha;  el  Secretario  Ejecutivo,  Magdiel 
Hernández Tinajero; los consejeros electorales Yolanda Elías Calles Cantú, María Esperanza Vega Mendoza y Jesús Uribe 
Cabrera;  y  el  Director  General,  Carlos  Rubén  Eguiarte  Mereles.  Flavia  Freidenberg  sostuvo  que  el  desarrollo  de  la 
democracia  en  los  países  latinoamericanos,  tanto  a  nivel  nacional  como  local,  ha  sido desigual,  por  lo  que persisten 
enclaves y prácticas autoritarias, que no permiten que todos  los ciudadanos de  la región ejerzan su ciudadanía de  la 
misma  manera.    Dijo  que  no  sólo  es  necesario  garantizar  elecciones  libres,  competitivas,  justas  y  equitativas,  sino 
evaluar cómo se ejerce el poder después de los comicios; abrir espacios de debate a la opinión pública; asegurar medios 
de comunicación alternativos y plurales; y promover instrumentos que incentiven la identificación con los candidatos, 
la rendición de cuentas y la responsabilidad de la clase política.   La Presidenta de la Comisión de Fortalecimiento del 
Régimen de Partidos, Yolanda Elías Calles,  agradeció el apoyo de  la UAQ para  la  realización del evento y destacó  las 
aportaciones de Freidenberg, quien es Directora de la revista en Ciencias Sociales América Latina Hoy. Aseguró que las 
líneas  de  interés  de  la  conferencista  se  centran  en  los  partidos  políticos  y  los  sistemas  de  partidos;  la  política 
subnacional,  los procesos de reforma electoral, la comunicación política y  las estrategias de movilización de voto, con 
énfasis  en  América  Latina.    En  el  debate  también  se  planteó  la  necesidad  de  apostar  a  la  educación  como  el medio 
idóneo para el cambio social, aprovechar la democratización de la información  a partir de las redes sociales y generar 
incentivos  para  la  democracia  de  resultados.  (EC,  9A) 
(http://www.magazinedequeretaro.com/estevez/magazine/noticias/item/10028urgeespecialistaa
construirunaciudadan%C3%ADaactiva.html)  (http://amqueretaro.com/2012/11/necesita‐construir‐una‐
ciudadania‐activa/) 
 
COLUMNA TRAS LA VERDAD “BUENAS IDEAS, FALTA CONCRETARLAS”  
Por Héctor Parra 
Los  legisladores  locales  han  empezado  a  esbozar  algunas  ideas  que  servirán  de marco  para  adecuar  algunas  leyes 
vigentes  en  el  Estado.  Tal  es  el  caso  de Braulio  Guerra  Urbiola,  quien  ha  planteado  la  necesidad  de  crear  una 
legislación  en materia  burocrática  que  permita  la  estabilidad  laboral.  Esta  ideas  es  de  suyo  necesaria  e  importante 
llevarla a la práctica, tomando en consideración la inestabilidad laborar que se gesta cada seo o tres años al término o 
inicio de las administraciones de gobierno estatal o municipal. Muchos empleados son despedidos sin el más mínimo 
decoro, como lo hiciera recientemente Hiram Rubio García, en la Legislatura del Estado, quien sin mayor justificación 
despidió a muchos trabajadores, pasándose por el “arco del triunfo” las disposiciones de la Ley de los Trabajadores al 
Servicios  del  Estado  y  Municipios,  simple  y  llanamente  por  que  se  le  antojó,  en  cambio  contrató  a  la  gente  de  su 
confianza, no de la confianza del trabajo legislativo. Al final de su administración dio de baja a más de 50 personas, las 
cuales ahora no saben si se quedan o se van, pues no hubo formal y legalmente un despido justificado o injustificado. 
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Sumado a ello, no los liquidaron conforme a derecho, simple y llanamente de un día para otro dejaron a los trabajadores 
dejaron  en  la  calle. De  ahí que  sea buena  la  idea de Braulio Guerra,  generar  una  legislación que  le  dé  estabilidad al 
trabajador,  que  se  profesionalicen  y  se  queden  aquellos  empleados  que  demuestren  tener  la  experiencia  y 
conocimientos  que  el  trabajo  requiere,  después  la  constante  actualización  para  que  no  se  apropien  de  las  plazas. 
Generando con ello mejores productos en el trabajo legislativo y no aquellos mamotretos que han sido observados por 
el ejecutivo del Estado por una serie de inconsistencias jurídicas, sin mencionar las cuestiones de semántica legislativa. 
Otra virtud de la propuesta será que las plazas no se conviertan en botín de quienes obtienen los triunfos electorales. 
Bien por esta idea, ahora solo falta concretarla lo antes posible. Por su parte el diputado Apolinar Casillas Gutierrez, 
ha  referido  la  urgencia  de  actualizar  el  marco  jurídico  en  materia  electoral  y  la  razón  le  asiste.  Ya  lo  intentó  el 
gobernador al inicio de su gestión, han pasado más de tres años y nada; sus iniciativas fueron ilegalmente desechadas 
por los anteriores legisladores; lo mismo hicieron con la iniciativa del Instituto Electoral de Querétaro, por medio de 
acuerdos  “leoninos” mandaron dichas  iniciativas al  cajón de  los  recuerdos. Y  al diputado no  le  falta  razón, pues hay 
necesidad  no  solo  de  legislar  en materia  de  candidaturas  sin  partido  para  adecuar  la  norma  local  a  la  Constitución 
Federal, también han que meterle mano hasta el fondo en lo referente a la nueva distritación electoral en todo el Estado, 
pues  la  actual  ya  no  responde  a  las  exigencias  de  la  población,  ésta  ha  crecido  en  forma  por  demás  importante  y 
atendiendo a la norma, debe relacionarse directamente con la población en un espacio determinado, haciendo a un lado 
intereses  políticos  que  no  corresponden  a  la  norma,  tal  como  lo  hiciera  en  su  momento Eric  Salas  González.   Es 
también  indispensable  adecuar  la  norma  electoral  a  las  exigencias  de  la  transparencia  y  eficiencia  no  solo 
administrativa,  también de ahorro, pues elección  tras elección  los procesos  son cada vez mucho más costosos. Debe 
hacerse hincapié en ello para que el organismo ciudadano tampoco haga de las suyas con el personal directivo, en aras 
de  la  autonomía,  y  que  lo  despida  sin  razón  alguna  con  cargo  al  erario  público,  como  ha  sucedido  actualmente, 
clamando  en  estos  tiempos  por  más  y  más  dinero.  De  ahí  pues  que  esta  idea  también  ser  buena,  solo  hay  que 
concretarla  en  la  norma.  Por  lo  pronto  los  legisladores  ya  dejan  huella  de  sus  intenciones.  Veremos  pronto  cómo 
amalgaman  su  agenda  legislativa  los  miembros  de  la  LVII  Legislatura  del  Estado  y  la  ponen  en  práctica. 
(http://codiceinformativo.com/columna/buenasideasfaltaconcretarlas/) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PROPONEN VOTO ELECTRÓNICO 
Por Irán Hernández 
Alejandro Delgado Oscoy, uno de  los cuatro diputados  locales que participaron como observadores electorales en  las 
elecciones de Estados Unidos, propone  impulsar  la participación de  los electores y  el  voto electrónico. Dijo que esta 
experiencia es de suma importancia, debido a que está en puerta la Reforma Electoral, y dio a conocer que los diputados 
Apolinar  Casillas,  Marco  Antonio  León  y  Yairo  Marina  concluyen  su  participación  como  observadores  electorales  y 
asistentes al seminario de campañas electorales. (C p.1) 
 
DESDE ESTADOS UNIDOS, DELGADO OSCOY PROMETE REFORMA ELECTORAL 
Por Noticias 
En Querétaro se debe impulsar la participación de los electorales y el sistema del voto electrónico, aseveró el diputado 
local del PAN, Alejandro Delgado Oscoy, quien es integrante de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y 
Asuntos Electorales en la LVII Legislatura. Dichas propuestas, dijo, son producto de su participación como observador 
en  las elecciones de Estados Unidos y su asistencia al Seminario Especial de Estrategia de Campañas Electorales.  (N‐
Síguelo p.5)  
 
A PUERTA CERRADA CABILDO DESIGNA A LOS DELEGADOS 
Redacción 
Después  de  las  ocho  de  la  noche,  a  puerta  cerrada  y  en  medio  de  inconformidades,  por  acuerdo  de  Cabildo  del 
municipio de Corregidora, fueron designados los delegados de la Negreta, Bravo, San José de los Olvera, Los Ángeles y la 
subdelegación  de  Pita,  donde  se  registraron  incidentes  durante  los  comicios  el  pasado  domingo,  por  lo  que  esta 
designación se realizó en la sesión de cabildo del H. Ayuntamiento de Corregidora. (C p.11) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO PROYECTA MAYOR PRESUPUESTO 
Por Linda Sepúlveda 
El presidente de la Mesa Directiva, Braulio Guerra Urbiola, informó que para 2013 el presupuesto de la Legislatura será 
superior a los 237.3 millones de pesos; es decir, 5% más que el año anterior.  “Fue alrededor de 226 millones de pesos 
(en 2012) aproximadamente el presupuesto de  la Legislatura, estamos nosotros en ese rango, en ese promedio pero 
insisto, sólo es el proceso de análisis presupuestal. La Legislatura debe darle prioridad a  temas como  la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) para nosotros es importante que cuente con recursos para el desarrollo académico. Y 
también otros rubros en materia equitativa de los municipios, es decir, fortalecer el presupuesto para los municipios de 
la  Sierra”,  señaló.  Indicó  que  tienen  hasta  el  15  de  noviembre  para  recibir  los  paquetes  presupuestales  y  hasta 
diciembre para aprobarlos o rechazarlos.  (EUQ, 4A) 
 
QUIEREN DIPUS MÁS PRESUPUESTO 

Por Aimée Pacheco 

Querétaro, Qro.‐ La Legislatura planteará un incremento presupuestal del 5 por ciento para el próximo ejercicio fiscal, 
expresó el diputado Braulio Guerra Urbiola, presidente de la comisión de Planeación y Presupuesto. Recordó que hubo 
un convenio con la Entidad Superior de Fiscalización, a fin de garantizar suficiencia presupuestal, pero en un ejercicio 
de  transparencia,  y  señaló  que  la  propuesta  se  estará  discutiendo  en  el  mes  de  diciembre,  sin  embargo,  ya  se  ha 
proyectado dicho  incremento,  ceñidos a  la prospectiva del paquete global  que  se presentará por parte del Estado,  y 
apegado a una política de austeridad. "Se habla de un  incremento global del 5 por ciento, planteamos  ir en el mismo 
rumbo,  con  una  medida  de  austeridad  al  interior  de  la  cámara,  una  vez  que  estén  analizadas  y  discutidas  las 
propuestas", dijo. (DQ p. 1) 
  
DIPUTADO PERREDISTA APOYARÁ A LA UAQ 

Por José Luis Rodríguez Palomares 

El Partido de  la Revolución Democrática  (PRD),  apoyó a  la Universidad Autónoma de Querétaro  en  su propuesta de 
presupuesto estatal para el  año próximo que asciende a 456 millones de pesos  lo que  significa un monto de 14 por 
ciento superior al de este 2012, anunció el dirigente estatal Carlos Lázaro Sánchez Tapia. En rueda de prensa informó 
que sostuvo una reunión con el Rector, Gilberto Herrera Ruiz, en compañía del diputado perredista Gerardo Ríos, “para 
dar un primer paso de vinculación con la UAQ para analizar la problemática de la universidad pública”. (DQ p. 12) 
 
“ESPERAMOS RESULTADOS”: PRI 
Por Noticias 
Braulio  Guerra  Urbiola,  diputado  coordinador  de  la  bancada  priista  aseguró  que  los  4  diputados  regresarán  con 
resultados,  ya  que  no  fueron  solamente  como  observadores,  sino  que  fueron  a  participar  en  un  curso  de  diseño 
electoral con ponentes latinoamericanos y expositores mundiales. Expositores que dijo han participado en modelos de 
conformación electoral de desarrollo “de una serie de puntualizaciones que en materia de capacitación ellos decidieron 
retomar en el marco de las atribuciones que ellos tienen”. (N‐Síguelo p.5) 
 
DEBERÁN REPLICAR LO APRENDIDO EN EU 
Por Candhy Escalante 
Los  diputados  locales  que  acudieron  a  la  ciudad  de Washington  deberán  explicar  a  sus  compañeros  legisladores  lo 
aprendido durante la Jornada Electoral en Estados Unidos y el curso que  tomaron en la Universidad de Georgetown, 
informó el Presidente de la Mesa Directiva en la Cámara Braulio Guerra. “Desde luego esperamos y esa es la voluntad de 
ellos, quienes decidieron ir a este proyecto rindan y presenten en esta ciudad, en el sentido que este se ha desarrollado, 
comentó el priísta. Y es que han sido varios los actores políticos y empresarios que criticaron dicho viaje, al señalar que 
de poco serviría lo allá aprendido en el ámbito político queretano”. (PA, 5A) 
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AFIRMA GUILLERMO VEGA QUE LA LEY PERMITE A LEGISLADORES CAPACITARSE 
Por Candhy Escalante 
“No  les  prohíbe  la  ley  acudir  a  capacitaciones  fuera  del  país”,  aseguró  el  coordinador  de  la  bancada  panista  en  el 
Congreso local Guillermo Vega Guerrero, luego de que dos de sus diputados viajaron a Estados Unidos a presenciar la 
Jornada  Electoral  y  a  tomar  un  curso  en  la  Universidad  de  Georgetown.  Los  diputados  Apolinar  Casillas,  Alejandro 
Delgado y Marco Antonio León viajaron desde  inicios de semana a Washington como observadores electorales.    (PA, 
5A) 
 
“LEGALMENTE NO HAY PROBLEMA”: PAN 
Por Noticias 
Guillermo Vega, coordinador de la bancada panista aseguró que los dos diputados de su partido sí  le informaron que 
iban a salir del país, pues es un requisito de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del estado. El legislador sostuvo que le 
informaron que el objetivo del viaje sería asistir a un curso de capacitación. (N‐Síguelo p.5)   
 
“OJALÁ QUE NO HAY SIDO UN VIAJE DE PLACER”: PRD 
Por Luz María Rodríguez G. 
En el PRD esperan que el viaje realizado por los diputados Alejandro Delgado Oscoy, Apolinar Casillas, Yairo Marina y 
Marco  León  haya  sido  con  una  buena  finalidad.  Son  4  legisladores  los  que  tendrán  que  exponer  sus  motivos  y 
circunstancias. “Algo han de ver visto que les puede servir dentro de su comisión, esperamos que no haya sido un viaje 
de placer y que rindan cuentas a los queretanos”, señaló el dirigente estatal del PRD, Carlos Lázaro Sánchez Tapia.. (N‐
Síguelo p.5) 
 
ESPERAN CUENTAS DEL VIAJE A WASHINGTON 
Por Lorena Sandoval 
El presidente del Comité estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Carlos Lázaro Sánchez Tapia, informó 
que  aunque  el  legislador  local  perredista,  Gerardo  Ríos  Ríos,  también  fue  invitado  a Washington  a  capacitarse  y  a 
participar  en  el  proceso  electoral,  no  aceptó  porque  está  comprometido  a  llevar  acciones  en  beneficio  de  los 
ciudadanos.  “Yo  espero  que  hayan  ido  con  una  buena  finalidad,  que  traigan  las  cuentas  a  los  queretanos”.    Sánchez 
Lázaro comentó que espera que este viaje sirva para cambiar las cosas durante los procesos electorales de Querétaro y 
los diputados, puedan como observadores electorales, dar a conocer algunas de las ventajas que se tienen en el vecino 
país del norte y que puedan ser aplicadas para la ciudad.  (EUQ, 4A) 
 
ANALIZAN UBICACIÓN DE NUEVA CENTRAL DE AUTOBUSES 
Por Linda Sepúlveda 
El  presidente  de  la  comisión  de Desarrollo  Urbano  y  Obras  Públicas,  diputado  Jorge  Arturo  Lomelí,  informó  que  es 
viable  la realización de  la terminal de autobuses norte, cuya ubicación estaría en la capital. Pero consideró necesario 
realizar un análisis para determinar un punto en el cual no se afecte la circulación.  “Se requiere el soporte técnico, pero 
yo  puedo  decir  que  es  importante  que  se  haga  una  central.  Si  el  problema  es  una  ubicación  geográfica  relativa  en 
términos de distancia de una colonia a otra de 200 o 300 metros, pues habría que propiciar eso, pero es importante, ya 
que el transporte de la gente en materia de conectividad es importante”. (EUQ, 4A) 
 
SEXOSERVICIO CAUSA INSEGURIDAD 
Por Linda Sepúlveda  
Inseguridad, fomento al consumo de alcohol y gran afluencia de personas, son las problemáticas que ocasiona el sexo 
servicio en el centro histórico.  Derivado de constantes quejas de los vecinos del primer cuadro de la ciudad, el diputado 
del distrito I, Diego Foyo,  informó que se han sostenido reuniones con  las autoridades municipales para que se dé  la 
reubicación del sexo servicio. “Coincide que lamentablemente en la zonas principales en donde se presta este servicio 
sexual corresponden a colonias y barrios de mi distrito, concretamente hablando del barrio de La Piedad, de Río Ayutla, 
calle Universidad, calle Cuauhtémoc y algunos otros focos rojos”. (EUQ, 6A) 
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PODER EJECUTIVO 
ABRE PARCIALMENTE SAM WON 
Por Edith Parra 
A partir de  la 1:30 de  la madrugada de este miércoles  la empresa Sam Won, reanudó actividades de manera parcial, 
luego de cumplir con la mayoría de los requerimientos establecidos por autoridades estatales en materia laboral y de 
protección civil. El Secretario de Gobierno Jorge López Portillo Tostado, refirió que al acuerdo al que se  llegó con los 
directivos tanto de Samsung y de Sam Won, fue un compromiso de respetar las leyes mexicanas en materia laboral en 
todo el territorio nacional. (EUQ, 6A) 
 
ANUNCIA PGJE UNIDAD ANTILAVADO... Y NO HAY LEY 
Por Óscar Aguilar y Linda Sepúlveda 
En Querétaro se está trabajando para que la Unidad de Combate al Lavado de Dinero, una vez que esté integrada, forme 
parte de  la Secretaría de Planeación y Finanzas,  informó el procurador general de  Justicia del estado, Arsenio Durán 
Becerra.  El  procurador  manifestó  que  los  integrantes  del  Congreso  local  están  trabajando  en  la  legislación  que  se 
requiere a fin de que la Unidad de Combate al Lavado de Dinero pueda comenzar a operar. Sin embargo, el presidente 
de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en el Congreso local, Luis Bernardo Nava, confirmó que en la 
entidad  aún  no  se  tipifica  el  delito  y  la  iniciativa  presentada  no  ha  sido  turnada  a  la  comisión  que  preside  para 
comenzar a estudiarla. (EUQ, 1A) 
 
ABRIRÁ LA FILARMÓNICA TEATRO METROPOLITANO  
Por Carolina Sánchez 
El Teatro Metropolitano abrirá sus puertas a los queretanos este 22 de noviembre, teniendo como evento principal la 
presentación  de  la  Orquesta  Filarmónica  del  Estado  de  Querétaro  (OFEQ)  con  un  concierto  de  gala  con  tenores  y 
soprano queretanos que interpretarán música mexicana. El diseño y la arquitectura de este lugar estuvieron a cargo de 
José de Arimatea Moyao, con todas las normas de seguridad; la más alta tecnología en acústica, sonido e iluminación; y 
también el uso de materiales ecológicos como la madera teca, presente en el gran escenario de esta construcción. Al 100 
por ciento, este teatro registró una inversión total de mil 144 millones de pesos: 944 de la pasada administración y 200 
de la actual. (PA, 1A) 

MUNICIPIOS DEL ESTADO 
 
“DE PUERTA EN PUERTA” CON EL PRESIDENTE MUNICIPAL EN HÉRCULES 
Por Hidal Navarro 
Entró  por  la  calle  Tejas  dando  vuelta  en Av.  del  Río,  esa  calle  donde  los  stands  de  gobierno municipal  y  del  estado 
cubrían  sus orillas. El presidente municipal   Roberto Loyola Vera, no  logró  caminar  tantos pasos ya que  la  gente de 
Hércules,  20  de  mayo  y  demás  colonias  de  la  delegación  Cayetano  Rubio  se  le  acercaron  de  manera  tumultuosa  a 
platicar  cara a  cara.  Loyola Vera  se puso  a  escuchar  las peticiones de  los  ciudadanos y uno que otro  alago. Pueblito 
Aguiñón Maldonado, acusó que ella trabajaba en el gobierno municipal como intendente en la colonia Hércules; cuando 
fue  despedida  injustificadamente  y  de  paso  le  quitaron  unos  terrenos  que  Armando  Rivera  rifó  y  de  los  cuales  fue 
acreedora. (N p.6) 
 
SE DAN UN BONO DE 25 MIL 
Por Enrique Zamudio 
Aún cuando el municipio de El Marqués padece una deuda de 200 millones de pesos, los regidores de esta demarcación 
aprobaron  ayer  “una  partida  conservadora”  de  325  mil  pesos  mensuales  para  “gastos  de  representación”,  lo  cual 
representa un desembolso anual de 4 millones de pesos para  la  administración municipal.  En  sesión de Cabildo,  los 
trece  representantes populares aprobaron por unanimidad  la partida presupuestal  de 25 mil  pesos al mes por  cada 
regidor, misma que se adiciona a su sueldo mensual de 45 mil 620 pesos. (N‐Síguelo p.4) 
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SACRIFICÓ PANCHO RECURSOS PARA 160 MIL PERSONAS 
Por Patricia Vázquez 
Además de  realizar diversas omisiones que  significaron pérdidas de millones de pesos de  recursos  federales por no 
utilizar cerca de 16 programas para desarrollo social; la pasada administración en la capital queretana, decidió evitar 
multiplicar los recursos que sí se pudieron obtener por la federación  a cambio de “enaltecer” al programa “Alcalde en 
tu calle”, pues el negarse a esta posibilidad  les permitió utilizar  sólo el  logotipo de dicho programa sin  incluir el del 
gobierno federal. Así lo denunció el Secretario de Desarrollo Social de dicho ayuntamiento, Erik Osornio Medina, luego 
de  que  PLAZA  DE  ARMAS  diera  a  conocer  que  la  administración  2009‐2012   dejó  perder  cuantiosas  sumas  por  no 
presentar proyectos ni programas que irían a la población de mayor pobreza en la capital. (PA, 3A) 
 
FIRMAN CONVENIO PARA SALVAR RÍO SAN JUAN 
Por Norma Ayala 
El  municipio  de  Tequisquiapan  y  la  Universidad  Autónoma  de  Querétaro  (UAQ)  firmaron  un  convenio  para  que 
investigadores de la casa de estudios participen en la elaboración de un plan de rescate del río San Juan. El convenio 
también  incluye  la construcción a corto plazo de un edificio universitario que brinde a  los  jóvenes  la oportunidad de 
continuar sus estudios superiores sin tener que ir a otros municipios. (EUQ, 7A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
OPINIÓN **ASTERISCOS** 

MASCARADAS.  La elección de Delegados Municipales en el Municipio de Corregidora ha dejado en claro que, una cosa 
es  la  metropolización  vial  y  otra  muy  diferente  la  metropolización  política…  cosa  que  muchos  confunden. 
CAONTAMINADO. Un proceso que  tendría que haber sido no digamos vecinal,  sino casi  familiar en el que  los únicos 
interesados  tendrían que  ser  los  colonos de  las  comunidades  corregidorenses,  terminó  secuestrado por  los partidos 
políticos. ÁNGELES Y DEMONIOS. Nadie pecó de inocente. El Presidente Municipal panista, Antonio Zapata Guerrero, se 
la jugó al no hacer uso de las prerrogativas de designar directamente a los delegados, y en el pecado llevó la penitencia. 
(AM p. 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
FERIA QUERÉTARO 2012. ANA GABRIEL el 1 de diciembre, EMMANUEL el 7, GLORIA TREVI el 8,  INTOCABLE el 14 y 
PEPE AGUILAR el 15 son por ahora la base del cartel de la Feria Querétaro 2012 –la primera del alcalde ENRIQUE VEGA 
CARRILES‐ que podría arrancar el viernes 30 del presente mes con YURI o JENNI RIVERA, según fuentes cercanas a la 
organización. Agua de La Cañada es apreciada. (PA, 1A) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Lanza  Calzada  nueva  agenda  estatal.  Segundo  tiempo:  Sabino.  Más  futuro.  Al  lanzar  este  miércoles  la  agenda  del 
Querétaro Sustentable, el gobernador José Calzada Rovirosa completó el andamiaje jurídico y político anticipado con el 
Código  Urbano,  el  Instituto  Metropolitano  de  Planeación  y  la  Procuraduría  Estatal  del  Medio  Ambiente,  en  lo  que 
constituye  un  auténtico  replanteamiento  de  planes  y  programas  o  –como  él  dijo‐  “un  cambio  de  actitud”.  Ante 
representantes de todos los grupos sociales, pero especialmente de ambientalistas como América Vizcaino, Manuel de 
Anda y Marta Isabel “Paty” Ruiz Corzo, así como de miembros de los principales medios de comunicación, el mandatario 
selló  sus  compromisos  con  la  sustentabilidad,  al  redireccionar  las  políticas  públicas  bajo  criterios  de 
corresponsabilidad. Dio datos duros. Durísimos. 1) La población del Estado de Querétaro, en seis décadas, pasó de 286 
mil  habitantes  a  casi  un millón  827 mil  en  2010.  2)  Entre  2000  y  2010  la  población  estatal  creció  en  casi  424 mil 
habitantes. Esto es que en promedio se agregaron 42 mil personas por año. Tres mil 500 por mes. 116 por día. Cinco 
por hora. Uno cada 12 minutos. 3) El Estado de Querétaro fue  la tercera entidad de mayor crecimiento entre 2000 y 
2010,  creciendo  a más  del  doble  que  el  promedio  nacional.  4)  En  el  año  2002  se  registraron  en  el  estado  260 mil 
vehículos. Al mes de octubre de 2012 ya teníamos 600 mil.  
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Más de la mitad del doble en tan solo 10 años. 5) En cuatro décadas (de 1970 a 2012) la mancha urbana ha aumentado 
en extensión 23 veces, mientras que la población ha crecido en cinco tantos. Y en tan solo la última década la mancha 
urbana pasó de 18 mil a 24 mil hectáreas. Todo lo anterior ha elevado la demanda en los servicios básicos de educación, 
salud,  infraestructura,  recolección  de  basura,  transporte  colectivo,  vialidades,  seguridad,  justicia,  etc.  Ante  eso,  José 
Calzada  hizo  una  pausa  de  medio  tiempo  y  relanzó  su  programa  de  prioridades,  con  un  nuevo  componente  en  su 
modelo de gobierno: la sustentabilidad. “Será, dijo, un modelo que guíe nuestros esfuerzos en la segunda mitad de mi 
administración”. En ello participarán todas las dependencias y todo el músculo social. Así lo expuso en presencia de su 
esposa Sandra Albarrán de Calzada –su brazo derecho‐ y los jefes de los poderes Legislativo, Braulio Guerra Urbiola y 
Judicial, Carlos Septién Olivares, el rector Gilberto Herrera Ruiz, el procurador ambiental Alfredo Zepeda Garrido y el 
cronista estatal Andrés Garrido del Toral, entre otros. En las próximas semanas y meses iremos conociendo, uno a uno, 
los cómos. Y tengo para mí que nadie podrá sustraerse a ello, porque nos va el futuro. Así de fácil. Así de difícil. CASA 
DE LA CORREGIDORA Giordano. El relanzamiento del programa de gobierno sirvió también para la presentación en 
sociedad de Germán Giordano, el secretario de Planeación y Finanzas, que  convocó a ver por el futuro y adelantó que, 
con  las  adecuaciones  calzadistas,  nuestro  estado  seguirá  siendo  el  mejor  lugar  para  vivir.  El  discurso  fue  muy 
comentado.  Buen  debut.   GALERÍA  LIBERTAD  Fosforea.  El  periódico Milenio  incluye  al  queretano  Ricardo  Anaya 
Cortés  entre  los  15  diputados  que  deciden  por  todos  en  San  Lázaro.  Nuestro  paisano  opera,  según  un  reportaje  de 
Fernando Damián  publicado  el martes,  en  tres  comisiones  esenciales:  Hacienda  y  Crédito  Público,  Infraestructura  y 
Presupuesto y Cuenta Pública. La investigación de Milenio señala que “quinientos diputados federales tienen el deber y 
el derecho de votar los proyectos de ley en el Palacio de San Lázaro… pero solo 15 deciden por todos ellos”. Se trata, 
dice,  de  los  coordinadores  parlamentarios  de  las  tres  principales  fuerzas  políticas  y  de  los  integrantes  de  sus 
respectivas burbujas. Ellos operan, negocian y acuerdan, y al final solamente notifican a sus correligionarios el sentido 
del voto. Nombres, nombres, nombres, PAN: Luis Alberto Villarreal, Ricardo Anaya,  Jorge Iván Villalobos,  Juan Bueno 
Torio y Alfredo Rivadeneyra, en ese orden. PRI: Manlio Fabio Beltrones, Marco Antonio Bernal, Manuel Añorve Baños, 
Héctor  Gutiérrez  de  la  Garza  y  Fernando  Castro  Trento.  PRD:  Silvano  Aureoles,  Miguel  Alonso  Raya,  Alfa  Eliana 
González, Luis Espinosa Cházaro y Fernando Zárate. Como puede verse, solo hay un queretano en la lista de privilegio. 
Para  los  efectos  a que haya  lugar.  ¡Órale!  ¡PREEEPAREN!  Ponti. Hoy a  las 19:30 horas  inaugurará  la Coparmex  su 
nuevo edificio en la zona del llamado Centro‐Sur, gran logro del dirigente de los empresarios Alfonso García Alcocer. La 
nueva sede está ubicada en Avenida Fray Luis de León, No. 1501. Se espera la presencia del gobernador José Calzada 
(gran amigo del Ponti) en la apertura. Felicidades. ¡AAAPUNTEN! Impacto. Gustó tanto el grupo La Familia en España, 
que el programa “De Galicia para el Mundo”, que  se  transmite en más de 100 países,  les dedicará próximamente un 
programa sobre su actuación en el Corral de Comedias de Almagro, el más antiguo del mundo, en donde presentaron la 
celebérrima “Farsa y justicia del señor Corregidor”, entre otras obras. ¡Bravo, Paco! ¡FUEGO! Acoso textual. Uno de los 
funcionarios más acosados por los reporteros en el acto del Palacio Conín fue sin duda el secretario de Gobierno, Jorge 
López Portillo, con el tema de la reapertura de la empresa Sam Won. Que a la una y media de la mañana terminaron de 
solventar las exigencias de Protección Civil los coreanos. Está de la patada. (PA, 2A) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE RESTAURAR TEJIDO SOCIAL: PP 

Felipe Olguín 

Querétaro,  Qro.‐  "El  estado mexicano  tiene  frente  a  sí  grandes  desafíos  que  comprometen  nuestra  viabilidad  como 
Nación, urge la restauración de nuestro tejido social, urge construir mecanismos duraderos y efectivos para controlar y 
disminuir  los  conflictos  y  recuperar  la  capacidad  transformadora  para  satisfacer  las  necesidades  de  nuestra  gente", 
indicó el gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, durante la presentación del programa Querétaro Sustentable, 
que marcará el segundo periodo de su gobierno. Indicó que es la hora de encontrar las fórmulas que conduzcan a una 
política de equidad y justicia amplia, pues el nuevo entorno globalizado "y una realidad local que aún presenta serias 
carencias", obliga a  la aplicación de esquemas novedosos. En este sentido, habló sobre Querétaro Sustentable, que se 
compone de cuatro elementos básicos: gobernabilidad, competitividad, equidad social y respeto al medio ambiente, que 
implican una nueva forma de planear el futuro, fincado en la tarea de todos, frente a los retos de los años venideros.  
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"Querétaro está en un punto crucial de su desarrollo: o tomamos medidas para ordenarlo bajo criterios de una nueva 
cultura de la corresponsabilidad y la ejecución de políticas públicas, que garanticen un porvenir que ofrezca seguridad, 
un medio ambiente sano, satisfactores y servicios de calidad; o bien nos dejamos llevar por la inercia de un crecimiento 
exponencial que obligaría a sociedad y gobierno a que, más adelante se tomen medidas tardías en un contexto de mayor 
dificultad". Calzada Rovirosa dio a conocer datos contundentes "sobre una realidad frente a la cual sería irresponsable 
dejar de actuar": la población del estado de Querétaro, en seis décadas, pasó de 286 mil habitantes a casi 1 millón 827 
mil en 2010. Entre 2000 y 2010,  la población estatal creció en  casi 424 mil habitantes. Esto es, que en promedio se 
agregaron: 42 mil personas por año, 3 mil 500 por mes, 116 por día, 5 por hora, 1 cada 12 minutos. La entidad fue la 
tercera de mayor crecimiento entre 2000 y 2010, creciendo a más del doble que el promedio nacional. Las proyecciones 
de población advierten que el ritmo de crecimiento no disminuirá y al contrario, seguirá creciendo. Ejemplificó que en 
el 2002 se tenían registrados en el Estado 260 mil vehículos y al mes de octubre de 2012, son 600 mil; esto es, más del 
doble en tan sólo 10 años. En cuatro décadas (de 1970 a 2010), la mancha urbana ha aumentado su extensión 23 veces, 
mientras que la población ha crecido en cinco tantos. Y en tan sólo la última década, la mancha urbana pasó de 18 mil a 
24 mil  hectáreas.  Por  ello,  señaló,  ha  llegado  el momento  de  hacer  un  alto  en  el  camino  y  proponernos  sociedad  y 
gobierno construir las bases, que sean el fundamento teórico y práctico, para el andamiaje que asegure un mejor futuro 
"mantener, con el esfuerzo de todos,  la calidad de vida de nuestra entidad". Respecto a  los cuatro ejes principales de 
Querétaro Sustentable, explicó que  la gobernabilidad permite convivir en paz mediante  la aplicación de  la  ley, que  la 
competitividad debe seguir siendo un distintivo; así como sostener una política social que asegure disminuir la brecha 
de desigualdad y que el respeto al medio ambiente será, más que aspiración, una convicción y un serio compromiso de 
su  gobierno,  que  debe  incluir  la  participación  decidida  de  la  sociedad.  Por  ello  convocó  a  los  funcionarios  públicos, 
actores  sociales,  a  quienes  han  decidido  hacer  de  Querétaro  su  casa,  a  empresarios  y  a  la  sociedad  en  general,  "a 
sumarse al compromiso de dar lo mejor de sí, con altura de miras, con conciencia para las futuras generaciones; pero 
con  acciones  concretas  y  metas  asequibles,  pues  mirar  a  la  distancia  es  responsabilidad  de  hoy",  señaló  Calzada 
Rovirosa. Añadió que Querétaro Sustentable, es enviar un mensaje a quienes han decidido hacer de Querétaro su casa, 
para  que  sepan  que  son  bienvenidos  "pero  que  solicitamos  su  solidaridad  para  respetar  nuestra  cultura,  hábitos  y 
costumbres que han dado identidad a este gran Estado". (DQ principal) 

 
N: ORDEN O DIFICULTADES 
PRESENTA JC “QUERÉTARO SUSTENTABLE” 
Por Luis del Toro 
Al  presentar  el modelo  del  Querétaro  Sustentable,  con  cuatro  ejes:  gobernabilidad,  equidad  social,  competitividad  y 
respeto  al  medio  ambiente,  el  gobernador  José  Calzada  Rovirosa  advirtió  que  estamos  en  un  punto  crucial  del 
desarrollo,  pues  o  tomamos  medidas  para  ordenarlo  bajo  criterios  de  corresponsabilidad  y  políticas  públicas 
adecuadas, o nos dejamos llevar por la inercia de un crecimiento exponencial que obligaría a la sociedad y al gobierno a 
que, más adelante, se tomen medidas tardías en un contexto de mayor dificultad, en un actitud de irresponsabilidad. (N 
p.1)    
 
AM: EXHIBE CALDERÓN A POLICÍA QUERETANA 

Por Redacción/con información de Agencia Reforma 

El  Presidente  Felipe  Calderón  exhibió  a  los  estados  que  han  incumplido  en  los  procesos  de  depuración  de  las 
corporaciones  policiacas,  lo  que  incluye  el  50  por  ciento  de  las  Entidades  Federativas,  entre  las  cuales  se  ubica 
Querétaro. De acuerdo con el último reporte al 31 de agosto de este año, Querétaro no muestra avance en cuestión de 
depuración policiaca. Sólo Nuevo León se encuentra por encima del 60 por ciento en la limpia de los elementos que no 
aprobaron  los  exámenes  de  confianza.  Las  cifras  entregadas  por  el  titular  del  Ejecutivo  a  la  Cámara  Alta,  también 
incluyen  el  grado  de  avance  de  los  estados  en  la  aplicación  de  los  controles  de  confianza,  donde  la  mitad  de  las 
entidades están por encima del 60 por ciento. (AM principal) 
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C: URGENTE NUEVA TERMINAL 
Por Irán Hernández 
El diputado Jorge Arturo Lomelí calificó como viable la construcción de una nueva Central de Autobuses en el estado de 
Querétaro,  al  considerar  que  es  fundamental  para  que  la  entidad  se  zonifique  y  avance  en  conectividad.  “Desde  la 
administración anterior se tiene proyectada una central de autobuses, que cuente con un estudio y soporte técnico para 
darle flujo a toda la zona norte”. (C p.1) 
 
PA: PRESENTA CALZADA SU AGENDA SUSTENTABLE  
Por Carolina Sánchez 
El  Poder  Ejecutivo  presentó  la  agenda  “Querétaro  Sustentable”,  un  proyecto  que  implica  cuatro  ejes  rectores  para 
mejorar  la  calidad  de  vida  de  los  queretanos:  gobernabilidad,  competitividad,  equidad  social  y  respeto  al  medio 
ambiente. La agenda será el modelo de trabajo del segundo ciclo de la administración estatal, será un “alto” colectivo 
que permita reflexionar y tomar decisiones sobre lo que se hace y lo que se hará en los próximos años para asegurar a 
las  próximas  generaciones  un  porvenir  con  calidad  de  vida.  El  nacimiento  de  esta  agenda  se  da  en  medio  de  un 
crecimiento exponencial de Querétaro, donde cada año han arribado 42 mil nuevas personas; tres mil 500 por mes, 116 
por  día,  cinco  por  hora…  una  cada  12  minutos.  Igualmente  el  número  de  vehículos  ha  ido  a  la  alza  con  600  mil 
circulando  en  las  vialidades;  mientras  que  la  mancha  urbana  ocupa  ya  24  mil  hectáreas.  En  este  mismo  sentido 
aumentan  los  servicios  y  las  necesidades  de  la  población.  “Querétaro  está  en  un  punto  crucial  de  su  desarrollo:  o 
tomamos  medidas  para  ordenarlo  bajo  criterios  de  una  nueva  cultura  de  la   corresponsabilidad  y  la  ejecución  de 
políticas públicas que garanticen un porvenir que ofrezca seguridad, un medio ambiente sano, satisfactores y servicios 
de calidad; o bien nos dejamos llevar por la inercia de un crecimiento exponencial que obligaría a sociedad y gobierno a 
que más adelante se tomen medidas tardías en un contexto de mayor dificultad”, sostuvo el gobernador del estado José 
Calzada, en el Palacio Conín. Para que  la agenda esté completa, Calzada Rovirosa convocó a  los servidores públicos a 
redoblar  esfuerzos  para  impulsar  este modelo  como un  cambio de  actitud;  también  exhortó  a  los  actores  sociales  a 
sumarse a esta cruzada por la sustentabilidad y la corresponsabilidad social. (PA, 1A) 
 
EUQ: REFUERZAN REVISIONES A FIRMAS EXTRANJERAS 
Por Norma Ayala 
Personal de la Secretaría del Trabajo en la entidad intensifica las revisiones a las más de 17 mil empresas extranjeras 
que se encuentran instaladas en la entidad, informó su titular Tonatiuh Salinas Muñoz. Dijo que en estos días se viene 
corroborando  que  las  industrias  cumplan  con  las  condiciones  laborales  hacia  sus  trabajadores,  luego  de  los  hechos 
registrados en la empresa Sam Won. Agregó que además en las últimas 48 horas se le han hecho llegar a través de las 
redes sociales, Facebook y Twitter, nueve denuncias anónimas de trabajadores que alegan irregularidades laborales en 
sus  empresas  y  piden  que  se  investigue.  Explicó  que  si  bien  la  Secretaría  del  Trabajo  realizaba  inspecciones  de 
vigilancia a un promedio de seis a nueve empresas a la semana, a raíz de lo sucedido con la empresa coreana Sam Won, 
las verificaciones se intensifican a fin de llegar entre 11 y 13 empresas de todos los giros. (EUQ, principal) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES   SEMANARIOS Y QUINCENARIOS  SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO  T: TRIBUNA DE QUERÉTARO  CyP: CIUDAD Y PODER  
N: NOTICIAS   M: MAGAZINE   DR: DIARIO ROTATIVO WEB 
AM:  AM   I18: INFORMATIVO 18   IN: INQRO.COM 
C: CORREGIDOR   FQ: FUTURO DE QUERÉTARO  IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 
PA: PLAZA DE ARMAS   LP: LIBERTAD DE PALABRA  SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
ELS: EL SOL DE SAN JUAN  PC: PODER CIUDADANO  ARM: ARGÓN MÉXICO WEB 

DIARIOS NACIONALES  ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO  AMX: AMEALCO.MX 
J: LA JORNADA  SITIOS WEB  EE: EL ECONOMISTA 
R: REFORMA  CI: CÓDICE INFORMATIVO  SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
EU: EL UNIVERSAL WEB  SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB  LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 










